
ｗww．whb．ｃｎ

２０21 年 9 月 16 日 星期四8 运动主编/谷 苗
编辑/吴 姝

非同一般的十四运，筑就更宽广舞台
东京的奥林匹克圣火熄灭尚未过

去多久，中华人民共和国第十四届全国

运动会的主火炬今晚又在古城西安点

燃。 与以往相比 ， 这届全运会有着太

多不同 ： 这是史上首次与奥运会同年

举办的全运会 ， 是疫情防控常态化下

举办的首个国内重大综合性体育赛事，

是北京冬奥会前我国举办的规格和水

平最高的体育赛事 ， 也是全运会史上

首次来到我国中西部地区 。 如此之多

的史上首次 ， 赋予了本届全运会非同

一般的意义。

在东京奥运会上，中国体育健儿获

得了 38 金 32 银 18 铜， 这一成绩让世

界看到了中国体育发展的丰硕成果，而

十四运将成为中国体育在更宽广的维

度上进行全面展示的舞台。 如今的全运

会早已不只是专业竞技选手的盛会，以

“全民全运，同心同行”为主题口号的本

届全运会，将在推动群众体育发展方面

发挥引领作用。

与奥运同年，带来挑战
与机遇

从东京奥运会落幕到陕西全运会

开幕，只间隔了短短的 38 天。 除去入境

后的 21 天隔离， 可以被用于全面备战

的时间只剩下了不到三周，如何让东京

奥运会参赛选手以更好的状态投入全

运会赛场，无疑成为了各参赛队所面临

的最大难题。

四年前的天津全运会，推出了允许

部分四人以下项目跨单位组队的 “新

政”，而这一次的陕西全运会，则顺势推

出了“奥运联合队 ”参加全运会集体项

目的全新举措。 在开幕式前举行的花样

游泳、女篮、艺术体操等多项比赛中，以

各项目奥运原班人马组成的 “奥运联

合队 ” 纷纷出战 。 结束隔离后若回归

各地方队 ， 国家队选手们存在与队友

磨合不够的问题， 而以 “奥运联合队”

的方式参加全运会 ， 无疑更有利于这

批顶尖运动员保持竞技状态 。 此外 ，

各地方队的积极性也得到了保护 。 根

据十四运规则 ， 凡是有队员入选 “奥

运联合队 ” 的地方代表团 ， 均有资格

分享 “奥运联合队”的成绩。

在外界看来，以国家队对战地方队

颇有 “降维打击 ”之嫌 ，但专业人士认

为，这一参赛方式同样也有好处。 中国

女子曲棍球队教练刘双全表示，从成绩

来看 ， 地方队的确很难是国家队的对

手，但这并非事实的全部，“在国家队成

员被抽调后，地方队的替补队员们能获

得更多的比赛机会，通过实战锻炼获得

更快的成长，尤其是在全运会这样的大

型比赛中，这些年轻队员或者之前的替

补队员能够和国家队这样的强手交手，

锻炼价值非常大。 ”

东京奥运会延期一年，让巴黎奥运

会备战周期只剩下三年，从这个角度来

看， 本届全运会也将承载不一般的使

命。 国家体育总局竞技体育司司长、组

委会常务副秘书长刘国永表示，本届全

运会在项目设置上全面对接奥运会，增

设滑板、攀岩、冲浪、街舞等项目。 此外，

十四运还在跳水、体操等项目中增设小

年龄组 ， 为选拔奥运适龄人才打下基

础，提早布局巴黎奥运会备战。

全民总动员，群众体育
演绎精彩

50 名东京奥运会冠军集体亮相，无

疑将让陕西全运会拥有闪亮的光环。 提

前举行的跳水比赛， 因为有了全红婵、

陈芋汐等明星的精彩表现，让全运会成

为社交媒体热门话题。 而另一方面，对

于热爱运动的普通民众而言，陕西全运

会也成了一片更广阔的舞台。

继 2017 年天津全运会首次增设群

众赛事之后，本届陕西全运会在群众赛

事设置方面继续发力，大项设置与上届

全运会持平（19 个），185 个小项设置则

增加了 59 个之多。 此外，十四运还增设

群众项目展示活动，使群众选手参与面

更广。 据统计，在已结束的群众赛事活

动展演项目中，共有全国各地的 766 支

队伍、6800 余人参赛。仅广场舞、广播体

操和健身气功三个项目， 就吸引了 550

余支代表队、4600 余名运动员。 在疫情

防控常态化形势下，展演项目还以线上

比赛的形式举办，这是一种前所未有的

创新。 在活动中，线上展演投票总数约

6625.3 万条，展演平台浏览量约 7224.3

万人次，访客数约 914.9 万。

除东道主承接的八个项目决赛外，

其余群众赛事项目的所有预赛及 11 项

决赛， 通过申办形式在全国各地举办。

从湖北、安徽到重庆、浙江，全运会群众

赛事广泛地在各地举行，参赛队伍覆盖

了全国 31 个省市自治区和新疆生产建

设兵团，无疑将极大推动各地群众体育

的发展，真正地实现“全民总动员”。

“全民全运 ，同心同行 ”，让更多普

通民众关注体育 、参与运动 ，正是全运

会最重要的使命之一。 让更多人参与到

体育事业中来，也是中国从“体育大国”

迈向“体育强国”必不可缺的重要一步。

不断创新的全运会，正在探索一条与时

俱进的新道路。

（本报西安 9 月 15 日专电）

■本报记者 陈海翔

网坛“三巨头”时代的大幕正徐徐落下
“你终会夺得属于自己的大满贯。 ”

年初的澳网决赛后，德约科维奇为梅德

韦杰夫送上的祝福犹在耳边。 自己的首

座大满贯，俄罗斯人并未等待太久。 在

北京时间周一落幕的 2021 年美网男单

决赛中 ， 梅德韦杰夫以 3 比 0 完胜德

约科维奇夺冠 ， 成为首位夺得男单大

满贯的 95 后选手 。 当 25 岁的梅德韦

杰夫战胜 34 岁的德约科维奇， 当费德

勒与纳达尔在今年四大满贯中毫无亮

眼表现 ， “三巨头 ” 时代的大幕或许

正在徐徐落下。

90 后终于从“三巨头”
手中直接抢过大满贯

2019 年美网首次闯入大满贯决赛，

梅德韦杰夫在一场耗时长达 4 小时 50

分钟的五盘苦战中憾负于纳达尔，首次

冲击冠军铩羽而归；2021 年澳网二度闯

入大满贯决赛，但面对表现近乎完美的

德约科维奇 ， 梅德韦杰夫毫无还手之

力，以 0 比 3 惨败于对手。

经历了前两次失利后，梅德韦杰夫

今年在法拉盛公园第三次跻身大满贯

决赛。 面对渴望实现年度全满贯伟业的

德约科维奇，俄罗斯人在决赛中全面压

制对手， 逼迫世界第一出现 38 次非受

迫性失误，最终仅用时 2 小时 15 分钟，

以三个 6 比 4 完胜对手。

梅德韦杰夫赛后表示，前两次大满

贯决赛失利让自己积累了更多的经验

与自信，也帮助他这一次面对德约科维

奇时笑到了最后 ，“两年前我的晋级过

程非常艰难， 经历了抽筋与肌肉撕裂。

很幸运，今年我没有这些伤病。 过去两

次大满贯决赛经历对我帮助很大，让我

这次可以发挥出所有的能量。 ”

梅德韦杰夫不仅让塞尔维亚人错

失年度全满贯，也让对手放缓了成为男

子网坛“史上最佳球员”的脚步。 这位历

史终结者也正谱写着属于自己的历

史———此役过后，梅德韦杰夫成为第二

位 90 后大满贯男单冠军、首位 95 后大

满贯男单冠军，也是第一位击败 “三巨

头”后捧起大满贯奖杯的 90 后选手。 蒂

姆在去年的美网上成为首位 90 后大满

贯男单冠军，但他的夺冠路上并未直面

任何一位“三巨头”的挑战，因此冠军含

金量饱受质疑。 而此次梅德韦杰夫在决

赛中战胜的对手，是包揽今年前三大满

贯的德约科维奇，显然更具说服力。

新老更替是必然，未来
或再“群雄并起”

新生代球员终于从 “三巨头 ” 手

中争来大满贯 ， 男子网坛探讨了数年

的问题再次被摆上台面 ： 属于 “三巨

头” 的时代落幕了吗？

澳大利亚网球名宿托德·伍德布里

奇的看法颇具代表性 ， “我相信德约

还能再拿一至两个大满贯 ， 但 ‘三巨

头’ 的时代已经结束了 。 现在年轻球

员都更相信自己能赢得大满贯。”

纵观今年四大满贯的战绩 ， 不难

看出 “三巨头 ” 时代其实已出现瓦解

迹象 。 虽然德约科维奇包揽澳网 、 法

网 、 温网冠军 ， 但费德勒与纳达尔的

表现并不理想。 40 岁的瑞士天王本赛

季法网止步十六强 ， 温网止步八强 ，

因伤未出战澳网与美网 ； 纳达尔则在

澳网进入八强 ， 法网止步半决赛后因

伤退出温网与美网， 继 2016 年后再次

整个赛季没有大满贯冠军入账。

而在德约科维奇的身后 ， 一群新

生代球员正迅速崛起 。 结合实力与本

赛季的整体表现看 ， 梅德韦杰夫 、 小

兹维列夫和西西帕斯已脱颖而出 ， 被

誉为男子网坛的 “三小巨头 ”。 此外 ，

温网亚军贝雷蒂尼 、 进入大满贯四强

的沙波瓦洛夫和胡尔卡奇等选手也屡

有上佳表现 。 今年美网赛场更见证了

00 后球员崭露头角， 21 岁的阿利亚西

姆战胜 18 岁的阿尔卡拉斯， 成为首位

跻身大满贯男单四强的 00 后。

“世界网坛的新老更替是必然的，

但我们这些老家伙还在这里 ， 我还会

继续努力去赢得更多大满贯。” 德约科

维奇决赛后表示 ， 自己非常欣喜地见

证网坛正处于良性发展阶段 ， 这批正

在崛起的年轻球员非常出色 ， 希望新

老交替可以顺利完成 ， 并将更多人吸

引到网球这项运动中。

《纽约时报 》 认为 ， 梅德韦杰夫

击败德约科维奇夺冠 ， 正是男子网坛

告别 “三巨头” 时代的标志。 25 岁的

梅德韦杰夫 、 23 岁的西西帕斯 、 24

岁的小兹维列夫 、 25 岁的贝雷蒂尼 、

22 岁的沙波瓦洛夫 、 21 岁的阿利亚

西姆……男子网坛涌现出一批新生代

球员 ， 这意味着男子网坛可能再次出

现 “群雄并起 ” 的局面 ， 这些新人未

必能成长为 “三巨头 ” 那样的殿堂级

巨星 ， 但他们将让未来的男子网坛更

具悬念。

■本报记者 吴雨伦

卫冕失利有憾，拼尽全力无悔
上海男子水球队全运会摘银，主教练王敏辉感叹———

第十四届全运会男子水球比赛于

14 日落幕。 在决赛中， 国内水平最高

的两支队伍广东队与上海队狭路相逢，

最终广东队以 12 比 8 胜出 ， 获得冠

军， 上海队位列次席。

决赛中 ， 上海队开局攻势猛烈 ，

首节以 4 比 3 领先； 第二节广东队发

起反攻 ， 连进 5 球 ， 以 8 比 4 反超 ；

在第三节， 广东队越打越放松， 保持

领先势头； 最终战罢四节， 广东队以

12 比 8 赢得比赛。

“因为实力上的差距， 上海队遗

憾未能卫冕， 但全队的拼搏精神令我

非常感动。” 上海水球队主教练王敏辉

坦言， “从个人能力、 个人天赋和比

赛经验上讲， 上海队的实力确实不如

广东队， 所以我们一直强调团队精神

和战术配合。”

王敏辉教练在接受采访时屡次提

到，团队凝聚力是上海男子水球队最大

的优势，而上海队之所以能保持国内较

高水平，离不开“老带新”这个传统。 据

王敏辉介绍，上届全运会夺冠后，许多

老将离开了上海队，但为了备战本届全

运会，又把他们请了回来。“因为有责任

感的老队员在，上海队在团队建设上非

常到位， 他们起到了非常好的榜样作

用。”王敏辉说，“在训练中，老队员经常

在水里手把手地教年轻队员； 在赛场

上，老队员压住阵脚，起到了定海神针

的主心骨作用。 ”

43 岁的老将余利君在全运会小组

交叉赛上被打伤眼角， 缝了五针， 但

在对阵湖南队的半决赛上， 他在第三

节主动请缨出战， 最终率队闯入决赛。

被年轻队员称为 “大王” 的余利君在

接受采访时说， “我大概有两年时间

没有接受系统训练了， 但上海队需要

我 ， 我还是决定回队再打一届全运

会。” 虽然卫冕失败略带遗憾， 但余利

君想对年轻队员们说， “下一届把冠

军夺回来， 我们还是有希望的！”

据介绍， 参加本届全运会的 15 名

上海男子水球队队员， 年龄在 21 岁至

44 岁之间。 相差一倍的年龄差在王敏

辉看来并“不合理”，他希望下一届全运

会不再出现这样的情况，“通过这届全

运会，年轻队员需要找到差距，找到未

来发展的方向。 下届全运会还有四年，

年轻队员会成为上海队的主心骨。 ”

■本报记者 吴姝

中国男排晋级亚锦赛八强
本报讯 （记者吴雨伦 ） 2021 年

男排亚锦赛小组赛在日本千叶展开角

逐。 在最后一场小组赛中， 面对同样

取得两连胜的澳大利亚队， 中国男排

在先赢两局并一度获得两个赛点的情

况下， 最终以 2 比 3 遭对手逆转， 无

缘小组头名。 至此， 进入复赛的八支

球队已全部产生 ， 中国男排以 C 组

第二的成绩入围。

本场比赛前两局， 中国男排在发

球和接发环节发挥稳定。 首局， 中国

男排在最后阶段与对手短兵相接， 以

27 比 25 险胜。 次局， 中国男排又在

落后的情况下， 通过俞元泰和江川的

发球功力逆转局势， 以25 比 20 再下

一局 。 第三局 ， 曾在中国联赛效力

的澳大利亚球员埃德加通过发球屡

屡破坏中国队一传 ， 澳大利亚队以

25 比 21 扳回一局。 第四局一路领先

的中国男排， 在局末以 26 比 28 遭对

手逆转。 决胜局中国队又以 12 比 15

落败。

中国男排主教练吴胜赛后表示，

“中国队是一支年轻的队伍， 成长总

要付出一些代价。 前两局比赛， 全队

在发球和进攻方面， 比较放得开。 后

面的比赛， 大家都想尽快拿下来， 给

自己施加的压力有点大。”

中国男排最终以 2 胜 1 负积 7 分

的成绩， 位列 C 组第二名晋级八强。

八强战中， 中国队与日本队、 卡塔尔

队和澳大利亚队同分在 E 组， F 组为

中国台北队、 韩国队、 伊朗队、 巴基

斯坦队。 根据规则， 球队在小组赛中

相互之间的成绩将带入八强赛， 且不

再相遇。 若想冲进四强， 中国队必须

战胜东道主日本队和西亚劲旅卡塔尔

队中的至少一队。

本次亚洲男排锦标赛是 2022 年

世界锦标赛的预选赛， 只有获得前两

名的球队才能够获得直通世锦赛的

资格。

英国短跑选手尿检B瓶仍阳性

中国队或递补获奥运奖牌
本报讯 （记者吴姝） 国际兴奋剂

检测机构 （ITA） 日前宣布， 英国短

跑选手乌贾的东京奥运会 B 瓶尿样

检测结果仍呈阳性。 英国男子 4×100

米接力银牌被剥夺的可能性越来越

大， 获得季军的加拿大队可能升级为

亚军 ， 而由汤星强 、 谢震业 、 苏炳

添、 吴智强组成的中国队有望递补获

得铜牌。

在 8 月 6 日举行的东京奥运会田

径项目男子 4×100 米接力决赛中， 现

年 27 岁的英国接力队首棒选手乌贾

和队友们以 37.51 秒的成绩夺得亚

军， 与冠军意大利队只相差 0.01 秒。

加拿大队第三个撞线， 成绩是 37.70

秒。 中国队以追平全国纪录的 37.79

秒排名第四。

ITA 在一份声明中称， 世界反兴

奋剂机构认可的东京实验室于 8 月 8

日报告乌贾的 A 瓶尿检结果呈阳性。

在运动员本人的要求下， 实验室于 8

月 19 日对 B 瓶样本进行分析， 结果

与 A 瓶吻合。 ITA 已于 9 月 8 日将此

案移交给国际体育仲裁法庭的反兴奋

剂部， 由其作出相应裁决。

据田径诚信委员会 （AIU） 证

实， 乌贾的尿检样本中含有两种违禁

物质———Ostarine 和 S-23， 前者用于

治疗肌肉萎缩和骨质疏松 ， 而 S-23

用于促进肌肉生长和骨骼健康。 AIU

已于 8 月 12 日对乌贾实施了临时禁

赛 。 乌贾在上月发布的一份声明中

称， 对检测结果表示 “震惊和崩溃”，

自己 “从未也不会故意服用任何违禁

物质”。

《卫报》 评论称， 乌贾尿检阳性

事件可能成为英国奥运史上最大的兴

奋剂丑闻， 它让英国在本届奥运会上

获得 65 块奖牌的荣耀蒙尘。 与此同

时 ， 乌贾可能会面临停赛四年的惩

罚， 英国男子 4×100 米接力队也将被

取消比赛成绩， 收回头衔、 奖牌、 积

分、 奖金和出场费等。

体彩公益助威团走进全运
本报讯 （记者谷苗） 第十四届

全国运动会昨天启幕。 从今天起至 9

月 19 日， 体彩公益助威团将走进十

四运赛场， 为体育健儿加油助威， 传

递体彩公益力量。

中国体育彩票是第十四届全国运

动会的公益合作伙伴， 全运会的方方

面面都有公益体彩的身影。 体彩公益

助威团的成员不仅有 “公益体彩 快

乐操场” 项目支教志愿者和乡村学校

老师， 也有热心公益的购彩者、 体彩

活动参与者， 还有媒体从业者， 虽然

大家的职业、 身份、 年龄各有不同，

但都满怀着对十四运的期待和热情。

活动期间， 助威团成员将前往十

四运赛场， 观看乒乓球、 女排比赛等

热门赛事。 此外， 助威团还将前往西

安城墙、 延安革命纪念馆等地， 开展

“公益健步走” 活动， 在红色征程的

路上， 不忘初心、 砥砺奋进。

此次活动将通过 “公益体彩” 微

信公众号、 “中国体育彩票” 抖音号

进行全程内容传播， 并通过多媒体渠

道宣传， 让无法亲临十四运现场的体

育爱好者， 也能跟随体彩公益助威团

的脚步， 深入感受十四运魅力， 一起

为十四运喝彩。

中华人民共和国第十四届全国运动会主火炬在古城西安点燃。 新华社发

梅德韦杰夫 （右） 完胜德约科维奇登顶美网， 成为首位夺得男单大满贯的 95 后选手。 视觉中国


